



AFECTARÁN SU RENTABILIDAD: MOODY'S

Minusvalías en Afore seguirán en próximos meses

BRAULIO CARBAJAL

En el primer trimestre, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) tuvieron fuertes minusvalías a consecuencia de la incertidumbre por la pandemia de Covid-19, situación que seguirá en abril y en los meses siguientes, lo que al mismo tiempo impactará en su rentabilidad, advirtió Moody's.

En un reporte, la calificadora de riesgo crediticio señaló que la baja en los activos de los trabajadores que administran las Afore debilitará la calidad y el nivel de ingresos que obtienen éstas. Considera que las administradoras más afectadas serán las más pequeñas del sistema, como Afore Azteca, Inbursa, Invercap y Principal.

Las 10 que operan en el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) obtienen sus ingresos de una comisión anual promedio de 0.90 por ciento que cobran sobre el monto del ahorro administrado, que es de casi 4 billones de pesos.

Para Moody's, los rendimientos históricos que han dado las Afore a los trabajadores han sido relativamente buenos y esta última baja en el saldo total no tendrá un efecto material en su fundamental calidad crediticia en este momento.

Sin embargo, advirtió que más pérdidas podrían poner a prueba la percepción pública de la capacidad de las Afore para administrar

fondos de pensiones, lo que puede presionar para que bajen sus comisiones y perjudicar más su rentabilidad. Durante 2019 las Afore dieron rendimientos a los trabajadores por alrededor de 480 millones de pesos; en febrero reportaron una minusvalía de 26 millones de pesos, y en marzo crecieron a 158 mil millones.

Según Moody's, el efecto del Covid-19 en la economía mexicana, en especial los niveles más altos de desempleo, reducirá las entradas de fondos y limitará los recursos de pensiones. Las Afore suelen generar efectivo con las entradas de las contribuciones obligatorias de los trabajadores, pero el aumento del desempleo las reducirá.

“En marzo, unos 350 mil trabajadores perdieron sus empleos en México a causa de la pandemia y esperamos pérdidas de empleos adicionales en los próximos meses mientras las órdenes de quedarse en casa estén vigentes”, señaló. Otro punto importante que afectará el rendimiento de las Afore será el alza en los retiros por desempleo, dado que al haber menos dinero para administrar, los ingresos por comisiones también serán menores.

En 2019 los mexicanos retiraron de sus cuentas individuales para el retiro un monto histórico de 12 mil millones de pesos, cantidad que, según especialistas, será superada este año ante la importante cantidad de empleos que se perderán por la crisis económica.